

Por N. Peña y R. González

“¡Adiós con los políticos, que vengan los independientes!”, exclamó Cristián Contreras Radovic el 16 de junio frente al Servicio Electoral (Servel). Paradójicamente, Contreras —conocido como “doctor File”— celebraba recibir la aprobación para crear un nuevo partido: Centro Unido.

Según el Servel, la colectividad es una de las cuatro que actualmente están en etapa de formación —falta oficializar las firmas ya reunidas— y, tal como las otras tres, en su camino por sumarse a los 25 partidos ya existentes cuenta con un líder controversial. Ese 16 de junio, File —hermano de la actriz Ángela Contreras— junto a sus adherentes, sin mascarilla y con tos, anunció que buscará representación parlamentaria y relevó sus intenciones de competir en la presidencial, que tendrá lugar —según sostiene en un video de su página web— “en el nuevo año ocho, que equivale a 2021” (su teoría es que se requiere un calendario de 13 meses para sincronizar a la sociedad con los ciclos de la tierra y detener la crisis climática).

Dejando ver una visión muy particular del pasado, Contreras proclama que “somos el primer partido de centro político, el primero en la historia de Chile y de América” y tiene 45 días para conseguir 15 mil firmas en las nueve regiones donde se está constituyendo.

Exmilitares

Dos colectividades en formación son defensoras del gobierno militar. Una es Patriotas por Chile, encabezada por el coronel de Ejército en retiro Christian Slater Escanilla, quien dice que se le hizo cuesta arriba el conseguir las firmas para constituirse en tres regiones consecutivas. Aclara que su partido no está reservado para exuniformados, que “no es de izquierdas ni derechas y no hay ni habrá ni un solo político”.

El otro partido de línea similar es Fuerza Nacional, presidido Raúl Meza, abogado de presos de Punta Peuco, en cuya directiva, entre otros, participan la ex-candidata a diputada UDI Loreto Letelier (en 2017 dijo que a las víctimas del caso quemados se les incendiaron sus propias bombas molotov); Augusto Pinochet Molina, nieto de Augusto Pinochet Ugarte, y el columnista y exdiputado Hermógenes



“No solo la novedad importa. En las elecciones vimos un electorado comprometido con el voto por ideas”.
Beatriz Roque, UDP.

“Ellos esperan poder capturar al electorado que se siente huérfano, que quiere castigar a los partidos tradicionales”.
Gonzalo Valdés, U. Andrés Bello.

Pérez de Arce, quien es su carta presidencial. Meza reconoce la dificultad para conseguir a tiempo las 30 mil firmas que necesitan al 15 de julio para correr con Pérez de Arce, pero asegura que la primera meta es participar de las parlamentarias.

El cuarto es el Partido de la Gente, liderado por el excandidato presidencial Franco Parisi y el fundador de Felices y Forrados Gino Lorenzini. A fines de mayo anunciaron que lograron las firmas para ser un partido de alcance nacional, de “centro transversal” y...antipartido. Hoy Parisi quiere volver a la papeleta

Capturan el voto de castigo
 Cada uno de los potenciales candidatos a Presidente por ahora representa solo una piedra en el zapato para los abanderados de los principales bloques, pero no está claro qué efectos podrían provocar, aunque sea en el margen. Por ejemplo,

Parisi, cuyo discurso apunta a sacar más votos del centro y de la centroderecha, estaría restando preferencias más a Daniel Jadue (PC), a Yasna Provoste (DC) y particularmente a Pamela Jiles (PH), según explicó el martes de esta semana a “La Segunda” Ramón Cavieles (Activa). En las últimas encuestas de Cadem y Activa, su apoyo es de 5% y 5,6%, respectivamente.

En la derecha, Pérez de Arce no aparece en los sondeos de opinión pública y de hacerlo solo se puede especular que podría potenciar el efecto Kast —mermando las posibilidades del sector de pasar a segunda vuelta— o restarle a él.

Las ideas que promuevan los nuevos partidos serán relevantes para el efecto que tendrán, dice **Beatriz Roque**, académica de la Escuela de Ciencia Política UDP: “No solo la novedad es importante. En las dos últimas elecciones vimos un electorado comprometido con el voto por ideas y no solamente por figuras públicas”.

Según la última CEP, los partidos son las instituciones en las que menos confía la ciudadanía, pero **Gonzalo Valdés**, director del Centro de Políticas Públicas de la Unab, acota que sigue siendo “muy conveniente” formar un partido, dado que bajo el actual sistema electoral, un candidato tiene más posibilidades de ser electo si va dentro de un pacto. “Ellos esperan poder capturar al electorado que se siente huérfano, que quiere castigar a los partidos tradicionales”, comenta.

Ni Roque ni Valdés descartan el factor sorpresa, como el que dio la Lista del Pueblo en la Constituyente.

Precht: “Recomiendo que sean estudiados con mucho cuidado”

En enero de este año, Chile Transparente pidió al Servel impugnar 21 listas independientes, que buscaban postular a la Convención Constitucional, por recolectar firmas a través de un sitio de Felices y Forrados (FyF), empresa de Gino Lorenzini. En ese caso, se acusó transgresión al principio de que la actividad política no puede ser ejercida por empresas. Esto, dado que para inscribir candidaturas ante el Servel, FyF exigía ser usuario básico del servicio (\$2 mil mensual).

Alberto Precht, director ejecutivo de Chile Transparente, fue parte de esa ofensiva. Ahora que Lorenzini ayuda a formar un partido, valora el intento por constituirse formalmente, con los estándares de transparencia que ello significa. Pero dice que “hay algunas alternativas que uno recomendaría que fueran estudiadas con mucho cuidado por parte de los electores”. Por ejemplo, las posiciones antivacuna o que apoyan el control de la criminalidad que ejerció la dictadura militar, como lo ha hecho dr. File. Precht recalca que los discursos populistas, basados más que todo en la emocionalidad, “son un riesgo para la democracia”.